



酪農学園の文京台キャンパスは総面積 132ha と国内トップクラスの広さで、校舎や畜舎、農場などがある
2011 年度に看板から「酪農学園」の文字が消えるのか……

2011年度に看板から「酪農字園」の文字が消えるのが……

学園改革のなか浮上した
“酪農外し”の校名変更案

酪農學園が運営する短大と高校は校名変更をくり返したが、大学名は変わっていない。近年になり、獸医学部出身の谷山弘行学長が変更を主張したが、具体化しなかったという。

○七年、道副知事を退職して長沼町で果樹園を営む麻田信一さん(本連載07年2月号のインタビュー記事を参考)が、学園側に請われて理事長に就任が設置され、学園改革に取りくむことになつた。

るだろう。

卷之二

理事者側の取り組みに対し、一部の

名称では高校生に関心が持たれない」と、一月下旬の理事会で「北海道三愛大学」に変更する案が固まり、二月十日の評議員会に諮ることになった。

創立の原点に立ち戻り 土臭さのある大学改革を

「世界一流の酪農王国をこの日本につくろうと決心した酪農家が若い腕と心のしつかりした指導者を育てようとして、あつた。

ンパスに校舎や農場などがある酪農学園大学。全国から学生が集まるこの大学の前身は、日本酪農の父と呼ばれた黒澤西蔵（一八八五～一九八二年）が昭和初期に創立した「北海道酪農義塾」で

書「酪農學園の歴史と使命」で述べている。
か、農村に寄生するような人間を育てる学校ではありません」と、黒澤は著
る。そんな理想に基づいて酪農學園大が開設されてから半世紀。今、校名変更の是非が論議を呼んでいる。

書「酪農學園の歴史と使命」で述べている。
か、農村に寄生するような人間を育てる学校ではありませんと、黒澤は著
る。そんな理想に基づいて酪農學園大が開設されてから半世紀。今、校名変更

校名をリニューアルする一方、一年度には大学の再編成を実施。これと併せて校名変更を検討してきた。「現在の名称では高中生に关心が持たれない」と、一月下旬の理事会で「北海道三愛大学」に変更する案が固まり、二月十一日の評議員会に諮ることになった。

理事者側の取りくみに対し、一部の教職員や同窓生、学生から、「大学の歴史が

「農と食」 北の大地から

連載第 86 回

「校名変更問題」で 揺れる酪農学園大学

「高大一貫教育」や字部の再編成などの学園改革を進める江別市の酪農学園大学（谷山弘行学長）が校名変更問題で揺れている。酪農の名称を外して入学者を確保しようとする経営陣と、「大学の歴史やブランドを喪失させる」と反発する教職員や卒業生ら、論議の進め方をめぐる意見の違いもあり、今後に新しい校名として「北海道三愛大学」を提案した。賛否双方の声を聞き、教育内容を検証しつつ、50年におよぶ歴史を持つ大学の現状をリポートする。

大学共同体が教育方針

酪農学園大の歩みと校名変更の経緯を大まかにみておこう。

史やブランドを喪失させる「進め方が強引だ」などの批判が噴出。今後の推移によつては、双方にしこりを残し、大学教育にも影響が出ることが懸念される事態になつてゐる——。

さん(一九三五年生まれ)がきびしい口調で語る。「建物ができるて見た目はいいが、設立の原点を忘れ美学になつていらない」と十数年前、酪農学園を改革す

「一番大事なのは教職員と執行役員の関係。それがうまくいくと学生や卒業生との関係も良くなり、おのずから志



構内に立つ黒澤酉蔵の像。日本酪農の父と呼ばれ、「健土健民」を唱えた

そう簡単に世間に周知できず、名前だけで学生はやつてこない。彼らは教育内容をみて入学するのです。

黒澤西藏らは学園をつぶさぬ覚悟で臨み、今以上の危機もあった。わたしは長年、雪印に勤めたが、当時の佐藤貢理事長（雪印乳業社長などを歴任）は教職員の給料が払えないと、会社

会報に「内なる改革」と題したA4判三枚の一文を寄せた。



理事者側の覚悟のほどを問いかける同窓生で、札幌支部長の紺野勝哉さん。

求を笑きつけたりした。そうした活動の流れのなかで、学園改革に手を挙げてくれたのが麻田理事長だったといふ。札幌支部の加藤昭平さん(54年、酪農学園短大卒・薬局経営)は、「高校生や大学生、後援会員の卒業生を対象にアンケート調査を実施したり、札幌江別市民の意向を調べ、それに基づいて

② 教育内容が大学の理念に合致しているか、まず検証すべき

(3) 設置時に比べ酪農家戸数が大幅に減少し、大学に関心を持つ対象を広げる必要がある。

(4) 名称変更により、新たな層からの志願者の獲得が期待できる

という内容だったが、学内から反発の声が上がった。七人の教員が発起人になり「校名変更を考える会」を立ち上げ、次のように反論した。酪農学園の一部評議員による反対表明もなされていいる。

教員有志から批判が噴出
理事者側との溝が深まる

「教員有志から批判が噴出
理事者側との溝が深まる
昨年六月、変更の理由を記した理事
長名の文書が教職員に配布された。
①ごく狭い業界の名称のみを大学名に
用いるところはほとんどない
んは当初、校名変更について悩んだが
大学の現状を踏まえ、「やむを得えない
い」と判断したという。

んは当初、校名変更について悩んだが大学の現状を踏まえ、「やむを得えない」と判断したという。

③ 農家出身の学生の比率は低く、戸数の減少による影響は大きいとはいえない。これを理由にした名称変更はない。

土健民や循環農業を徹底する道を追求すべきです」

〔3〕農家出身の学生の比率は低く、戸数の減少による影響は大きいとはいえない。これを理由にした名称変更是酪農家に対する背信行為だ。

「考える会」の発起人で同大大学院酪農学研究科長の干場信司さんは、理事者側の対応をこう批判する。

「真っ当な理由があれば反対しないが（理事者側は）経営のことと言うだけで『酪農をなくせ』という方向になってしまふ。牛舎に行つて『臭い！』と反応する学生が増えれば、今でも之しい農業に対する意識がもつとなくなるでしよう。校名変更で教員や学生の意識が変わると（教育面で）大学はつぶれてしまう。安易に変えず、建学の理念に沿つて健

土健民や循環農業を徹底する道を追求すべきです」
学内での合意形成の進め方に対する反発もあるようだ。
昨秋、前出の文書について詳しい説明がないうちに、麻田理事長の見解が業界紙に載つた。理事者側が全学教授会で説明し、議論したのはその後のこと。「内部で議論せず、なぜ先に業界紙に見解を出すのか」と干場さんは憤る。
酪農学園職員組合も昨年暮れ、校名変更を危惧する声明を発表した。
そこで、麻田理事長に「議論不足」の声に対する見解を聞くと、「自分たちの意見が通らないと、そんなことばかり言う。彼らの反対理由に建設的なものは一つもない」と、剣もぼろろの答え。
第三者のわたしが、「互いによく話し合つたらどうか」と思うが、双方ともやや感情的になつておらず、溝は深いようだ。

る「ボーリングケニー」の催しを紹
てきた。

昨秋以来、慣れ親しんできた校名が
変わることにに対し、インターネットに
より署名運動が実施されるなど、同窓
生の間に反対の声が広がった。同学園
同窓会連合会札幌支部のように反対決
議をしたところもある。

「建学の初心に戻るのが改革であり、
自先の対応策では学園改革はうまくい

「説明がない！」と学生が理事者に訴え署名運動も

「大学共同体の成立」を教育目標に掲げた酪農学園大の構成主体である学生たちには、校名変更に関する公式説明はなされていない。校名を「北海道三愛大学」とする変更案を知った学生有志が二月一日、麻田理事長あてに反対の

意見書と説明などを求める質問書を提出した。大学改革の一環で進む高大共同女子寮の建設や、短大と学科の廃止について、学生に対する説明がないことに対する不満が、その背景にあるようだ。

教職員のやる気の低下、優秀な職員が“改革”のために学生支援の現場から遠ざかるなど、大学全体に混乱を招いて

A black and white photograph of a bronze statue. The figure is a man in a traditional Japanese robe, standing on top of a large, cylindrical object that looks like a barrel or a drum. He is positioned in front of what appears to be a stone wall or a set of large wooden doors. The statue has a weathered, historical appearance.

構内に立つ黒
呼ばれ、「健土」

執行部は結論を急がず ボトムアップの議論を！

ル・ボライター 滝川 康治



開設から半世紀の歴史を刻む酪農学園大学が
校名変更をめぐって描かれている

先月号の「農と食」北の大地からでリポートした、酪農学園大学の校名変更問題が重要な局面を迎えていた。学校法人の理事会が示した「北海道三愛大学」への変更案に異論が噴出。このまま理事者側が変更方針に固執すると、学内外にさらなる混乱を生じかねない状況だ。同大は、農業関係者や地域とのつながりが深く、運営には税金が私学助成として投じられているだけに、校名変更を提案した側には社会的責任を果たす義務がある。将来に禍根を残さぬ対応を求める。

(3月6日現在)

トップダウンの提案に 学内外から批判が噴出

少子化や大学の急増に伴う大学間競争の激化を背景に、私立大学の経営はきびしさを増す一方だ。特に、地方の小規模私立大の多くが学生不足に悩まされており、廃校に追い込まれるところも現れている。

江別市内にある酪農学園大学は、「日本酪農の父」と呼ばれた黒澤酉藏が昭和初期に創立した「北海道酪農義塾」を前身にして、半世紀前の一九六〇年に開設された。現時点では黒字経営だが、農家人口や志願者数の減少もあり、今後の運営はきびしさを増していくのは必至だ。

運営母体の学校法人酪農学園(麻田信二理事長)は起死回生の策として、赤字経営が続く「わの森三愛高校」と、昨年六月に校名変更の方針を示した

文書を教職員に配布した。

「酪農外し」の提案に対しても内外から、「大学の歴史やブランドを喪失させる」「進め方が強引だ」などの批判が噴出。一月下旬の理事会で「北海道三愛大学」が提案されるや、二月八日の全学教授会(135人で構成)で出席者九十八人のうち八十三人が反対の意思を表明。学生たちも、在学生の約三割にあたる千人近くが反対署名を集めて理事者側に提出し、かつてない動きを見せた。

こうしたなか、二月十日には評議員会(職員、OB、学園役員、学識者で構成)が開かれた。「ほとんどの人が賛成してくれる」(麻田理事長)との見通しに反し、「半数の人は発言せず、残り半数のうち七割ほどの人が反対意見を述べた」(出席した評議

広告チラシ・パート募集 ・出前メニュー等の ポスティングを承ります。

1,450名のミッドレディが札幌市内全10区のお宅へ確実にお届け致します。

株式会社ミッド北海道
札幌市白石区北郷5条8丁目3-22
☎011-875-7061

訴求力に欠け芳しくない 「北海道三愛大学」の評判

理事者側が示した「北海道三愛大学」は、クリスチヤンだった黒澤酉藏が唱えた「神を愛し、人を愛し、土を愛する」の三愛精神にちなんだ変更案である。評議員会には、「1」建学精神の根本である「三愛」が入ることで伝統や歴史を継承できる。

が、この校名案の評判は芳しくない。関係者にとっては意義深い「三愛精神」ではあるが、校名から何を学ぶ大学なのか志願者や父母らに伝わらず、訴求力に欠ける印象は否めない。ネットで検索すると「三愛」を冠し



麻田信二理事長

た事業所は不動産や自動車、石油関連、ホテルと幅広く、医療関係も多い。その多くはキリスト教とは縁がない。鍼灸関連と歯科衛生士の専門学校を経営する学校法人札幌青葉学園では「北海道三愛看護専門学校（仮称）」を「一年度以降に札幌市内開校する準備が進む。登別にある三愛病院との提携を前提に考えた名稱で、キリスト教や酪農大とは関係ありません」（同学園事務局）。こうした状況下で「三愛大学」に変えて、どれだけ志願者の増加につながるのか心許ない。

「名は体を表す」という言葉がある。「三愛精神を標榜するには、学内にその気風がみなぎることが欠かせない。しかし実態は、週に数回ある学校礼拝に教職員はほとんど参加しない、と聞く。これでは、校名と中身が一致しない結果になってしまいます。

酪農学園大の建学精神は、健土健民・三愛精神・実学教育・循環農法の四つである。その一つを冠したいとの思いは理解できるが、変更に関する多額の費用や新校名が定着するまでの苦労などを考慮すると、定着した名称を捨て、拙速な対応で今後もツケを残すことになりかねない。

他校の経緯も調査研究して将来に禍根を残さぬ選択を

民主主義は手続きが大事である。

東京の日本獣医学研究所（日獣）は、〇六年度からこの校名に変わった。日本最初の私立獣医学校として百三十年前に創設され、変更前の名稱は「日本獣医畜産大学」だった（経営主体は学校法人日本医科大学）。

まず、畜産学科の改称をめぐる教授会の議論に数年を費やした。背景には、農業や畜産に関わる学科に対する文科省の助成金が減少傾向にあることへの危機感もあつたようだ。

〇三年に獣医畜産学部が獣医学部と応用生命科学部に改組され、それを契機に校名変更の議論を始めた。

「当初は学生やO.B.は反対し、畜産学科の教員もかつての校名にこだわった。そこで受験生に対するアンケートを実施するなど、内部の議論に三、四年かけた。変更が決まつたのは受験生の意向が大きく、全体を変えるまでに十年近くかけている。

酪農学園大の建学精神は、健土健民・三愛精神・実学教育・循環農法の四つである。その一つを冠したいとの思いは理解できるが、変更に関する多額の費用や新校名が定着するまでの苦労などを考慮すると、定着した名称を捨て、拙速な対応で今後もツケを残すことになりかねない。

民主主義は手続きが大事である。東京の日本獣医学研究所（日獣）は、〇六年度からこの校名に変わった。日本最初の私立獣医学校として百三十年前に創設され、変更前の名稱は「日本獣医畜産大学」だった（経営主体は学校法人日本医科大学）。まず、畜産学科の改称をめぐる教授会の議論に数年を費やした。背景には、農業や畜産に関わる学科に対する文科省の助成金が減少傾向にあることへの危機感もあつたようだ。〇三年に獣医畜産学部が獣医学部と応用生命科学部に改組され、それを契機に校名変更の議論を始めた。

「当初は学生やO.B.は反対し、畜産学科の教員もかつての校名にこだわった。そこで受験生に対するアンケートを実施するなど、内部の議論に三、四年かけた。変更が決まつたのは受験生の意向が大きく、全体を変えるまでに十年近くかけている。

校名変更問題が重要な局面を迎えていた酪農学園大学



日獣は、教授会で変更方針を決め、学校法人の理事会に提案するボトムアップの手法を探った。他大学から一周遅れで学部・学科の改組に向けた議論を始め、トップダウンで短期間に校名変更を進めようとする酪農大とは対照的だ。理事者らは、他校の手法にもとづいて学ぶといないのではないか。

「学園の役員たちは、教職員や学生に対する説明責任がある。このままでは、学生が集まらないことよりも、

他校の手法にもとづいて学ぶといないのではないか。

日獣は、教授会で変更方針を決め、学校法人の理事会に提案するボトムアップの手法を探った。他大学から一周遅れで学部・学科の改組に向けた議論を始め、トップダウンで短期間に校名変更を進めようとする酪農大とは対照的だ。理事者らは、他校の手法にもとづいて学ぶといないのではないか。

「結論を急速に執行部の姿勢が学内でそれ違いや不信感を生んでいます。校名をどう変えようと、教育内容や教員に魅力がなければ大学は衰退する。顧客（志願者）が大学のどこに魅力を感じているかを把握する」それが経営の基本ではないか」と、現状を憂慮する同大の一期生たちが訴える。

教育目標に掲げた「大学共同体の成立」を実現するには、信頼関係の構築が不可欠だ。ここは、いつたん校名変案を凍結し、「魅力のある大学」にするために何をなすべきか、根本からの議論を重ねる場をつくることが必要ではないか。

そこでは、受験生のニーズの調査・分析をはじめ、教員の発信力の強化や環境システム学部の見直し、動物福祉や生命倫理などの教育研究、獣医養成のあり方、地域とのつながりや社会人学生の可能性、就学支援の方策——などを議論し、校名変更の是非を判断していくべきだ。手詰まり感が漂う今、その好機が訪れているように思う。